

DIARIO DE TENERIFE

PERIODICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

(Decano de la Prensa de Canarias)

SANTA CRUZ DE TENERIFE



POLITICA

Todo igual... por ahora

Sorprendió a todos anteayer por la tarde, la noticia de que el Gobierno se hallaba en crisis; pero a nadie sorprendió ni podía sorprender como ésta ha quedado resuelta... por ahora.

La lucha, según parece, entre el presidente del Consejo, señor Conde de Romanones, que tenía reunir las Cortes, sin duda por que en ellas fuera a tratarse de la cuestión internacional, y el Ministro de Hacienda señor Alba, que a todo trance desea que el Parlamento apruebe sin más demoras sus proyectos económicos, tenían quebrantada la autoridad del Gobierno, y en la necesidad de robustecerla, o por lo menos afirmarla momentáneamente, se buscó la fórmula de plantear al rey la cuestión de confianza, y ratificados los poderes al señor Conde de Romanones después de llenar la que también es fórmula de consultar a los presidentes de las Cámaras y algunos otros prohombres de la política, todo sigue igual.

Las dificultades con que el Gobierno tropieza, no sólo políticas, sino económicas y diplomáticas, no se ocultan a nadie; pero pendientes aún de aprobación los presupuestos y demás proyectos del Ministro de Hacienda, un cambio de situación hubiera sido no sólo inconveniente sino acaso peligroso.

Ahora, con la flicción de esa ratificación de poderes, el Gobierno liberal podrá presentarse a las Cortes con alguna mayor autoridad—acaso sólo aparente—que cuando fueron suspendidas las sesiones. Pero en ellas, surgirán de nuevo dificultades que han de ser obstáculos a la marcha desembarazada del Gabinete.

Según dice uno de los despachos que ayer publicamos, las Cortes se reunirán el 29 del corriente. Pronto, pues, saldremos de dudas; pero de todos modos, creemos no equivocarnos al decir que, por ahora, todo sigue igual.

Hace 30 años!

En la sección que con este mismo epígrafe publica todos los días el DIARIO DE TENERIFE, hemos leído la noticia que con sonoro comentario

Treinta años,—dijérase que fué ayer—hace que se está tramitando el expediente de la carretera de esta Capital a Taganana. Una bicoca.

¿Donde está, qué caminos y venecios ha recorrido ese viejo expediente?—¿Qué donde está! ¡Donosa manera de escudriñar el porqué de estas cosas, de las que todo el mundo se olvida y nadie se ocupa de ellas!

No queremos decir, pues aspiramos dentro de nuestra modestia, a hablar con toda sinceridad y franqueza, que nosotros, con nuestro silencio, no hayamos contribuido a la general decadencia que ha invadido como una plaga corrosiva y contagiosa, todos los organismos vitales de nuestra personalidad político-administrativa. No. Fuimos siempre partidarios de reconocer los propios yerros antes de señalar los del vecino, y hoy, al juzgar la indolencia y la abulia que ha invadido todas las voluntades y todas las energías, hacemos honor a la verdad pregando que somos cómplices por omisión en el enorme desconcierto que precipitadamente nos ha llevado, como pueblo, a vivir no sólo dentro de la más vulnerable incapacidad, sino en la mayor ignominia.

No treinta, no veinte, no diez, que cinco años, que dos años serían suficientes a motivar un recordatorio, si no una protesta, para que recordador quienes deben recordarlo es cumplimiento de sus deberes, que no por mero capricho se puede impunemente, perjudicar los sagrados intereses de un pueblo.

Porque es eso; los intereses de Santa Cruz: los intereses de barrios tan populosos como Iguada de San Andrés y Taganana, lo que se ventila en la tramitación de ese expediente.

No se concibe, de no vivir en este país tantos años desventurado como años tiene ese no menos desventurado expediente, que nuestra representación en Cortes, que los organismos populares, que las colectividades, que en fin, todo lo que hemos dado en llamar fuerzas vivas del país, no hayan tenido tiempo de obtener para esa importantísima mejora una solución decorosa y digna.

Porque si cuando se solicitó del Gobierno que se incluyera en el plan general de Obras Públicas la construcción de esa carretera, se hizo por vanidad o por capricho, bien muerto está el expediente; pero si como suponemos la petición se hizo fundamentándola, como era lógico, en el beneficio que ello representaba para los intereses generales, entonces el decoto y la dignidad han sufrido un grave quebranto.

No hay más que una disyuntiva. ¿Es de necesidad urgente la construcción de la carretera de San Andrés a Taganana? ¿Sí?—Pues ahí tienen los diputados por esta circunscripción; ahí tienen las corporaciones; ahí tienen las fuerzas vivas del país un problema menos complicado que el del cabotaje y no por menos intrincado menos importante.

Desempolvase ese expediente, hágase que camine con más celeridad que hasta aquí; recábase del Gobierno ordene la inmediata ejecución del proyecto aprobado y con ello no sólo resolverían en parte el problema del trabajo sino que alcanzarían también, el beneplácito del país que justificadamente anhela esta mejora.

Porque si dentro de treinta años, cuando el DIARIO DE TENERIFE, que sobrevivirá a esta generación, dé a conocer a las futuras estas indolencias nuestras, no sólo nos juzgarán como incapaces sino como decrépitos.

UN CHICHARRERO.

Las causas de la guerra

Parece pueril, después de dos años y medio de guerra, que tenga que escribirse algo sobre sus causas; pero la propaganda persistente de alguno de los interesados en embrollar las cosas; la pasión de muchos, que nos deja paso a la verdad y la falta de sinceridad de los más, hacen necesario volver sobre este punto.

Muchos de los que son francamente aliados, incurren en el error de justificar, en parte, la actitud de Alemania, atribuyéndola a necesidad biológica, al derecho de conquistar el famoso puesto al sol.

La verdad no es más que una y debe brillar con luz meridiana.

Rebuscando antecedentes y leyendo opiniones, aparecen comprobados los hechos siguientes:

1.º Que el total de importaciones y exportaciones alemanas, subió en los últimos años, de 6.000 millones de marcos a 16.000 en 1910 y 20.000 en 1912.

2.º Que en todos los ramos de la actividad industrial, la progresión ha sido tan enorme en Alemania, que ha dejado muy atrás las industrias del resto de Europa.

3.º Hasta en el carbón de piedra la producción ha pasado en 20 años de 42 millones de toneladas a 150.

4.º La renta alemana duplicó en los últimos quince años, alcanzando la cifra de 43.000 millones de marcos.

5.º La emigración ha descendido de 134.000 emigrantes por año, en los comprendidos entre 1881 a 1890, a 18.500 en 1912. Y en cambio la inmigración, que iba cada año en aumento, superó en muchos millares de personas a la emigración.

Sentados estos hechos, puede afirmarse que la necesidad biológica, la lucha por la vida, no se había hecho aún sentir en Alemania y no puede invocarse como atenuante de la provocadora actitud que originó la guerra.

Esta hay que buscarla en la ambición, en el ansia de dominio, en ese ambiente moral creado por la propaganda pangermanista.

Es, por decirlo así, un delirio de grandezas que ha costado muy caro a la humanidad y que ésta seguramente tendrá en cuenta al distribuir las responsabilidades morales de esta guerra.

Perversidad

Sarita, niña ideal, neurótica y fe-mentida, por qué te lings dormida, para tentarnos al mal?...

Cuando, al través del cristal, suetes cítrame atrevida, juzgádotte pervertida, ¿tembla mi carne sensual?...

Hay, en tu semblante bello, algo que parece un sello de pura perversidad!...

¿Por qué me buscas a solas? ¿No comprendes que las alas tritufan de la soledad?...

Francisco Jordán.

La paz alemana

La respuesta de los Aliados

POR QUÉ REHUSAMOS

La entente no puede entablar negociaciones que son un ardid y un acto de guerra, con Alemania, cuya firma no tiene valor.

París, 30 de Diciembre 1916.

Los gobiernos aliados de Bélgica, Francia, Gran Bretaña, Italia, Japón, Montenegro, Portugal, Rumania, Rusia y Serbia, unidos para la defensa de la libertad de los pueblos y fieles al acuerdo tomado de no deponer separadamente las armas, han resuelto responder colectivamente a las pretendidas proposiciones de paz que les han sido dirigidas por los gobiernos enemigos, por mediación de los Estados Unidos, España, Suiza y los Países Bajos.

Antes de toda respuesta las potencias aliadas tienen que protestar de las dos afirmaciones esenciales de la nota de las potencias enemigas, que pretenden achacar a los aliados la responsabilidad de la guerra, y que proclama la victoria de las potencias centrales.

Los aliados no pueden admitir una afirmación doblemente inexacta, y que basta a herir de esterilidad toda tentativa de negociación.

Las naciones aliadas sostienen de hace treinta meses una guerra que hicieron todo lo posible por evitar. Han demostrado con sus actos su apego a la paz. Este apego es hoy tan firme como en 1914; después de la violación de sus compromisos, no es en la palabra de Alemania, en lo que la paz, rota por ella, puede fundarse.

Una invitación sin condiciones para comenzar las negociaciones, no es una oferta de paz. La pretendida proposición, desprovista de substancia y de precisión, puesta en circulación por el gobierno imperial, más parece una maniobra de guerra que una oferta de paz.

Está basada en el desconocimiento sistemático del carácter de la lucha en el pasado, en el presente y en el porvenir.

Del pasado, la nota alemana ignora los hechos, los datos, las cifras que establecen que la guerra ha sido querida, provocada y declarada por Alemania y Austria Hungría. En La Haya, fué el delegado de Alemania quien rechazó toda proposición de desarme. En Julio de 1914, fué Austria Hungría quien después de haber dirigido a Serbia un ultimatum sin precedentes, le declaró la guerra, a pesar de todas las satisfacciones inmediatamente obtenidas. Los imperios centrales rechazaron entonces todas las tentativas hechas por la Entente para buscar una solución pacífica al conflicto local. La oferta de conferencia de Inglaterra, la proposición francesa de una comisión internacional, la petición de arbitraje del emperador de Rusia al emperador de Alemania, todos estos esfuerzos fueron dejados por Alemania sin respuesta. Bélgica fué invadida por un imperio que había garantizado su neutralidad y que no ha temido proclamar que los tratados «son pedazos de papel» y que «la necesidad no tiene ley».

Del presente, las pretendidas ofertas de Alemania se apoyan sobre un mapa de guerra únicamente europeo, que no expresa sino la apariencia exterior y pasajera de la situación, no la fuerza real de los adversarios. Una paz definitiva partiendo de este tanteo sería ventajosa únicamente para los agresores que creyendo alcanzar su objeto en dos meses, se aperciben después de dos años de que no lo alcanzarán jamás.

Del porvenir, las ruinas causadas por la declaración de guerra alemana, los innumerables atentados cometidos por Alemania y sus aliados, contra los beligerantes y los neutrales, exigen sanciones, reparaciones y garantías: Alemania elude unas y otras.

En realidad la insinuación hecha por las potencias centrales no es sino una tentativa calculada para producir efecto en la evolución de la guerra o imponer finalmente una paz alemana.

Tiene por objeto perturbar la opinión de los países aliados. Esta opinión a pesar de todos los sacrificios hechos, ha respondido con una unanimidad admirable y demuestra lo insustancial de la declaración enemiga.

Canarias en Madrid

Estaciones invernales

Bajo este mismo título publica el diario A. B. C. de Madrid, un interesante artículo firmado por Leandro Ruiz Martínez, en el que hace un bonito estudio de las estaciones invernales españolas.

Del citado artículo entresacamos los siguientes párrafos que se refieren a esta isla:

«Afortunadamente para nosotros, los españoles no tenemos nada que envidiar en este punto a ningún país. Una sola de las islas del archipiélago canario, Tenerife, por ejemplo, ofrece estaciones marítimas, montañosas y submontañosas de condiciones naturales inmejorables; puede decirse que a medida que se asciende desde la base de esta isla al vértice formado por el pico del Teide se van encontrando climas distintos, que bien merecerían, por su notoria excelencia, el estudio que en gran parte está por hacer todavía. El valle de la Orotava, sobre todo, es realmente singularísimo. Su temperatura es fría y suave; la atmósfera, poco húmeda y muy serena; el cielo, transparente y luminoso; magnífico el espectáculo que ofrece allí la Naturaleza. El Teide levanta arrogante su corona de nieves hasta cerca de 4.000 metros de altura, mientras una vegetación rica y lozana viste los flancos de sus estribaciones; el pino, el castaño y el drago secular, confundiendo su verdor y sus esencias con los del limonero, el plátano y la palmera, forman entre la vida y la caña, grupos variados, y toda esa maravillosa explosión de una tierra bendichida, desciende suavemente entre festones de camelias y rosas hasta el borde mismo de un mar azul que acude sosegado y reverente.

Al evocar ahora la memoria de los días pasados en aquel valle paradisíaco no recuerdo haber convivido jamás tan íntimamente con la Naturaleza. La casi totalidad de los españoles peninsulares, sin embargo, desconocen esas bellezas, y no ha gustado los encantos que arrancan en frases de gratitud y de entusiasmo a muchos extranjeros. A éstos les hemos abandonado el disfrute de un clima tan amigable; ellos explotan aquel suelo lleno de bendiciones...»

Hace 30 años

1887—11 de Enero

Desde la fundación del DIARIO DE TENERIFE no descuidó un solo día la propaganda en favor del arbolado, como antes la habíamos venido haciendo en «La Ilustración de Canarias» y en el seno de distintas sociedades, secundando las iniciativas del Sr. Berthelot y Bello y Espinosa y con la cooperación y colaboración de estos y de los señores Masterrer, Camar, Rodríguez Núñez (Eduardo) y Juan Malloré.

En el número del 11 de Enero de 1887 hallamos un interesantísimo artículo del Sr. Camar, titulado Arboles, que no obstante los años transcurridos sigue siendo de actualidad y que si no fuera por su excesiva extensión y porque es primero de una serie, lo reproduciríamos en este sitio.

Harina de plátanos

En diferentes ocasiones hemos tratado de esta industria en las columnas del DIARIO. Con satisfacción pudimos observar entonces que alguien tomó en consideración lo que habíamos dicho, y que la fabricación de harina de plátanos era una industria que no pasaría inadvertida, ensayándose, cuando menos, para ver los resultados que podría dar.

Pocos meses hace que esta cuestión se comenzó a barajar, algunos de los agricultores tenerifeños tuvieron a bien dirigir nos consultas que no era, ni es, de nuestra competencia evacuar pero era un signo bastante halagador, ver que la idea no había caído en el vacío, como caen entre nosotros tantas otras cosas útiles, por indolencia, más que por motivos de otra índole; pero ha ido pasando el tiempo, siguen los plátanos sin poder exportarlos y pudriéndose en donde quiera, y no sabemos que nadie haya insistido en crear esa industria que en otros países parece estar dando buenos resultados. Como se comprenderá, la idea de la fabricación de harina de plátanos, no ha sido nuestra, no hemos sido nosotros los inventores, porque si de algo carecemos—que carecemos de muchas

cosas, y principalmente de dinero—es de la cualidad de inventar, reservada a inteligencias más privilegiadas que las nuestras.

Tampoco sabemos quien haya sido el inventor de la harina de plátanos; lo que sabemos, y de lo que estamos persuadidos, es de lo que, acerca del asunto, hemos leído en periódicos extranjeros, y muy especialmente en «The British Trade Journal», de Londres.

En esa prensa del exterior, se afirma que la harina del plátano contiene materias alimenticias en grado sumo; que de ella se hace gran aplicación en los usos domésticos, en las reposterías y en otras industrias a base de harina y de azúcar; que la obtención de la harina de plátano es facilísima y que actualmente se hace un gran comercio de ella con los países en que el plátano se produce en abundancia.

Habíamos resuelto no tratar más de este asunto, ni llamar la atención a gentes que se muestran sordas a todo llamamiento que se salga de la rutina, por prácticos y evidentes que sean los beneficios, aun a costa de poco trabajo y de escaso capital; habíamos abandonado en absoluto esa cuestión, dando por imposible a alguien que se empeñe en hundirse y que no procura un medio de salvación; pero volvemos sobre nuestro acuerdo por haber leído que el Presidente de la Cámara Agrícola, don José Hernández Alfonso, trata de convocar una reunión de agricultores para estudiar las bases de una industria de conservas de frutas, y con especialidad del tomate.

El Sr. Hernández Alfonso, es, por lo visto, un espíritu entusiasta y amante de sacar a la tierra todo el producto que se pueda. Como presidente de la Cámara Agrícola, y como individuo particular, se preocupa, y sigue preocupándose, de cosas que al país interesan, y seguramente, que si se empeña en establecer en esta Capital una fábrica de frutas en conserva lo conseguirá.

Pero ya que se va a tratar de esta industria ¿por qué no se trata también de la otra?

¿Por qué no se estudia, y se ensaya la fabricación de la harina de plátanos, ahora, principalmente, en que se pierden por falta de transportes?

¿Es quimérica esta industria? ¿Hay motivo para suponerla ilusoria?

De ningún modo. No es quimérica porque en el extranjero tiene aplicación, haciéndose de ella en Europa gran consumo, ni puede ser ilusoria en este país donde tanto abunda el plátano, siendo, por otra parte, escaso el capital necesario para ensayarla y ponerla en marcha.

¿No le parece al Sr. Hernández Alfonso, que la reunión que tiene convocada debería tratarse de la fabricación de harina de plátano?

A su elección dejamos el asunto, seguros de que se ha de tomar en consideración, y aunque nos sigue asaltando la duda de que se lleve a la práctica, si al día siguiente de tratado no se ve ingresando en las cajas de caudales el oro con que se sueña en toda clase de negocios.

En la librería de PRENSA, Alfonso XIII, esquina a José Suárez Guerra, se ven e el DIARIO DE TENERIFE

Desde la Orotava

De una fiesta.

Aunque algo tarde hemos de ocuparnos a la ligera de la organizada por la entusiasta sociedad «Liceo de Taoro» con motivo de la festividad de los Santos Reyes.

Proximo a las cuatro de este día, acudimos a la bonita plaza de Alfonso XIII, la que encontramos concurridísima de pequeños e inocentes niños, numeroso público y la tropa de Exploradores con su notable banda de cornetas y tambores. De la que es alma y vida el entusiasta secretario del Consejo, D. Cándido Aosta, prestando importantes servicios, para el mejor orden del acto.

De pronto, los acordes de la música, nos anuncia la llegada de los Reyes, que seguidamente ocupan la presidencia del festival, procediéndose al reparto de juguetes.

De la mesa correspondiente a las niñas, atentamente invitadas por el digno capitán del ejército entusiasta presidente del «Liceo», D. Francisco Hernández Sicilia, se hicieron cargo las distinguidas señoras de Casanova (don Francisco), de Calamita y Meléndez (D. Tomás), de Alvarez y Hernández (D. Octavio), y las simpáticas señoritas Cándida y Julieta Alvarez, Consuelo y Clotilde Hernández González, y Carmen y María de la Cruz y de la los

nos: el Alcalde (Sr. Hernández, do u... D. Juan), los presidentes del «Li... y «Círculo Cervantes», respectiva...

Efemérides canarias

11 Enero 1476—Firmase en Tegui... un tratado de paz entre D. Diego de Herrera y representantes de los Reyes de Canaria.

11 Enero 1762—Fue sepultado en la Parroquia de la Concepción de Santa Cruz de Tenerife, el cadáver del Teniente General D. Antonio Benavides.

Nació este ilustre hijo de Tenerife en el pueblo de la Matanza y falleció en el Hospital Civil de esta Capital.—La lápida que cubre su sepulcro dice:—Fue varón de tanta virtud cuanto por arte y naturaleza cabe en la condición mortal.

11 Enero 1775—Nace en Santa Cruz de Tenerife el célebre cancionista don José Hilario Martín, catadrático de Cánones de la Universidad de San Fernando y Gobernador Eclesiástico del Obispado de Tenerife en 1823.

Fue el que promulgó en esta isla la célebre carta pastoral aconsejando el reconocimiento de la Constitución de la Monarquía, que abolía la inquisición y la extinción de los monasterios.

11 Enero 1789 En esta suscrita en la Villa de la Orotava, por los Sres. Marqués de Villafuerte, D. Joaquín Fernández de Ocampo, D. Nicolás de Herrera, D. Francisco Benítez de Lugo, Saavedra, D. Antonio E. de Monteverde, D. Diego Benítez de Lugo, y Vácarcel, D. Diego Lercora y Justiniano, bajo la fe del funcionario público don Angel Ginory y Viera, acuerdan por unanimidad acceder a lo propuesto por el patricio Marqués de Villafuerte, el Prádo, que, del «Hereditario» de que formaban parte, dotar del agua de que fuese necesaria al «Jardín Botánico de aclimatación del Valle de la Orotava».

LEA Vd. Problema resuelto de tener salud con los alimentos de régimen marca:

Advertisement for 'Natura' food products, featuring a logo with 'PAN GLUTEN' and 'NATURA' text.

GESTIONES OBRERAS

Los actos de ayer

Continúa latente, cada vez más grave, el conflicto creado a la clase trabajadora con motivo de las difíciles circunstancias por que atraviesa el país entero.

Una vez más los obreros de Santa Cruz han lanzado los angustiosos gritos de pan y trabajo para que los oigan el Gobierno y las autoridades locales. Una vez más, repetimos, claman por el sustento de sus hogares, por el derecho fundamental a la vida y es preciso que de una vez para siempre sean atendidas sus justas demandas.

La realidad ha demostrado que el hambre y la miseria acosan multitud de hogares, y esto pueden evitarlo las autoridades y el Gobierno. Para este fin los obreros de la Federación de gremios de esta Capital, realizaron ayer diversos actos de protesta, de que damos cuenta a continuación.

El mitin.

A las 4 de la tarde hallábase casi lleno el local del Parque Recreativo, donde había de celebrarse el mitin.

Poco después se dió comienzo al acto, haciendo uso de la palabra el presidente de la Federación, señor Aleman, el cual dió cuenta del objeto del mitin, concediendo seguidamente la palabra al obrero Pedro María.

Este pronunció un breve discurso censurando la pasividad de las autoridades y abandono de las clases adineradas ante el grave conflicto obrero. Censura también la gestión de nuestro Ayuntamiento, y termina diciendo que ya que los causantes de la situación en que vivimos, han desoído las peticiones de trabajo que se han hecho, no deben pedir nada más sino coger donde le haya...

A continuación pronunciaron también breves y enérgicos discursos los siguientes oradores:

Ravina.

El joven concejal de la minoría liberal, señor Ravina, después de explicar su presencia en el mitin accediendo a requerimientos del elemento obrero, habla sobre el problema por que atraviesa Canarias, el cual—dice—está integrado por difíciles circunstancias que hacen más compleja su solución.

Pero este grave problema—añade—no es imposible de resolver y por ello debemos aportar todos nuestro concurso para conjurarlo en lo posible, prestando apoyo a los organismos y demás entidades encargadas de resolverlo.

Termina diciendo el joven orador que ha llegado el momento de ejecutar y no hablar, haciendo ver a las autoridades que hay hambre en Santa Cruz, y ante esta terrible palabra no debe esperarse ni admitirse réplicas de ninguna clase, que hay muchos padres de familias que ven con dolor acostarse a sus hijos sin comer, y esto ni es humano ni cristiano.

Rumeu.

Ocupa luego la tribuna el distinguido letrado D. Juan Rumeu

Comienza diciendo que cree que el acto que se celebraba estaba encaminado a buscar soluciones al pavoroso problema que se cierne sobre Santa Cruz, y que el tomar parte en el mitin no hace otra cosa que exponer los medios que la sociedad de socorros a los obreros, que preside, considera que deben ponerse en práctica.

Entiendo—continúa el señor Rumeu—que la cuestión es puramente local. Los obreros fijos de trabajo en Santa Cruz, son en su mayoría los que viven de las faenas del puerto, y también los albañiles y carpinteros, gremios que son los que vienen sufriendo más el peso de la devaluación.

Pudieramos pedir al Gobierno la realización de obras públicas, pero yo creo que esto no afecta para nada a la situación obrera. Esas obras serían de carreteras, trabajo propio para el obrero del campo, pero de ningún modo para los marítimos por su inapetencia.

Por esto—añade—la solución que se pretende en este sentido no me parece acertada, y si la de pedir que vayan vapores, única solución en parte que veo al conflicto, pues existen buques que nos traigan los productos que consumimos, no estarían ni escasos ni a elevados precios.

También dice el señor Rumeu que el Ayuntamiento puede aliviar la crisis, comenzando el lunes las obras del embalse de Salamanca, con los cuales puede darse ocupación por 80 o 100 meses a multitud de trabajadores.

Opina asimismo que deben dirigirse a las Cámaras Agrícola y de Comercio, interesándoles faciliten medios para que se establezca la línea de vapores, aunque para ello se sacrifiquen en sus intereses.

Vapores, vapores y vapores. Esto es lo que necesitan los obreros y lo que yo entiendo y entiendo también la sociedad obrera que represento.

Al terminar su discurso, el señor Rumeu fué ovacionado.

Arroyo.

Al presentarse en la tribuna el letrado D. Andrés de Arroyo, es recibido con aplausos.

Comienza su discurso el Sr. Arroyo, diciendo que su presencia debe inspirar dos sentimientos contrarios: extrañeza y explicación.

Extrañeza—dice—porque nunca ha tomado parte en actos de la índole de éste, y explicación porque al ser requerido para hablar en este mitin no podía sustraerse sabiendo se que esta siempre dispuesto a su mar su concurso a los movimientos del proletariado.

Tenia razón el obrero Pedro María—añade—al decir que el problema es de lo más complejo. Y lo es realmente muy grave, que aterra, que trae hambre y miseria, pero que está planteado por distintos elementos.

La guerra—continúa—ha venido a agravarlo nada más, pues aquel existía antes de comenzar la contienda europea.

Los obreros han venido clamando hace mucho tiempo por trabajo y protestando de sus organismos locales, y esto dice que el problema obrero en Santa Cruz es permanente.

Y uno de los factores principales de la crisis—añade—es tener un Ayuntamiento de millones, que no da rastro de obras públicas, y que las que tiene no son en relación a la cuantía de sus fondos.

Hay que tener en cuenta también las cargas y gabelas que nos abruman, para poder sostener un personal que cuesta 106 mil duros anuales.

Y un Ayuntamiento bien organizado debe consignar el necesario capital para obras. De haber existido éstas, el problema estaría aminorado.

¿Y el Estado? ¿Que hace el Estado? El Estado tiene la obligación de conjurar esta crisis, y él que puede hacerlo parece que no quiere.

Ha sido necesario que nuestros diputados, agobiados por nuestros políticos, tuvieran que reunirse y cambiar multitud de telegramas; y de un Gobierno que no responde al cumplimiento de sus deberes qué puede esperarse.

¿Como se aminara e. problema? El problema no se extingue, es muy amplio, pero pueden aminorarse los efectos que sufrimos.

Se puede aliviar también con obras públicas, y en esto lamento discrepar en parte de la opinión del señor Rumeu.

El Ayuntamiento—continúa el señor Arroyo—puede terminar las obras de la calle de 25 de Julio hasta Pino de Oro, la de los Campos hasta el Camino de los Cocheros y las de una muralla que amenaza derrubarse en el Cabo con peligro del vecindario.

El Estado también tiene obras que pudiera realizar, tales como el adequinado de la Ramba de Puledo, el segundo trozo de la carretera de San Andrés a Taganana, la de Santa Cruz al Rosario, que están paralizadas habiendo cantidades presupuestadas. En Iguete también pueden realizarse las obras de un embarcadero.

Con la ejecución de estas obras y la creación de la línea de vapores, es con lo que debemos afrontar el problema.

Con decirnos de Madrid que el Gobierno está dispuesto a protegerlos y con que nuestros políticos nos digan que debemos pedir con cordura, no vamos a ninguna parte.

Y como el hambre—termina diciendo el señor Arroyo—no tiene espera, hay que pedirlo con energía, con la exigencia que puede pedirse el fundamental derecho a la vida, que está por encima de todo los derechos.

El señor Arroyo fué objeto de repetidas ovaciones al terminar su brillante discurso.

También tomó parte en el mitin el obrero Juan Rodríguez, el cual dirigió duras censuras a las autoridades por la pasividad empleada ante el triste espectáculo de ver morir de hambre multitud de infelices criaturas.

También censuró la gestión del Ayuntamiento que ha creado 4 mil pesetas para el coche del Alcalde y 3 mil para el pueblo hambriento...

Conclusiones.

Seguidamente se redactaron las siguientes conclusiones:

Primera. Que el pueblo de Santa Cruz, agobiado por la miseria y el

hambre más horrosa, pide y exige del Gobierno de la Nación y en nombre del derecho a la vida, la inmediata apertura de trabajos públicos en proporción con el gran número de obreros que se hallan sin trabajo.

Segunda. Que el Gobierno exalte el celo de la Junta de Subsistencias, pues los precios de los artículos de primera necesidad han alcanzado un 128 por 100 sobre los precios normales.

Tercera. Que se resuelvan con urgencia las gestiones que se están realizando sobre el establecimiento de una línea de vapores para el transporte de frutos.

También se redactaron otras conclusiones para el Ayuntamiento, pidiendo se realicen las proposiciones del señor Cáceres, con lo que creen se aliviará la situación.

Piden que del empréstito de 5 millones, se destinen 400 mil pesetas a las obras de pavimentación, grupos escolares y casas para maestros y también 50 mil pesetas para la Ramba del 11 de Febrero.

Así mismo solicitan, entre otras cosas, la rápida creación de cocinas económicas.

La manifestación.

Terminado el mitin, el público se dirigió en ordenada manifestación al Ayuntamiento.

El salón de sesiones fué invadido por los manifestantes en el momento en que el Excmo. Ayuntamiento celebraba sesión ordinaria.

Hecha entrega de las conclusiones, el Alcalde, en virtud de una de éstas, propone a la Corporación acompañar a la manifestación hasta el Gobierno civil, con el fin de hacer entrega de las conclusiones.

Así se acuerda y se levanta la sesión. El concejal señor Díaz Llanos, hace constar para conocimiento de los obreros que en la Junta de Obras del Puerto se da ocupación a todo el que lo solicita.

En el Gobierno civil.

La manifestación se dirigió luego al Gobierno civil, haciendo entrega de las conclusiones del mitin al Secretario, D. Rafael Pérez Alcalde, por hallarse ausente el señor Gobernador.

El señor Pérez Alcalde, telegrafió inmediatamente al Gobierno, las expresadas conclusiones.

Y aquí terminó la laboriosa jornada de ayer, que esperamos de los resulta-

dos que anhela toda el pueblo de Santa Cruz.

CRONICA

Nuestro estimado amigo D. Virgilio Díaz Llanos ha recibido telegraficamente las siguientes cotizaciones de los Frutos enviados por el vapor «Sarfinia» al mercado de Londres:

PLATANOS

Dobles Especiales, de 18 l 22 centesimos.

Ordinarios, « 11 » 18 »

TOMATES

M. M. « 16 » 18 »

M. » 14 » 19 »

Don José Rodríguez Arbelo, ha sido nombrado corresponsal de este periódico en Arafo.

En la «Gaceta» del día 1º publica la Dirección General de Administración local el anuncio convocando a concurso para proveer el cargo de Secretario de esta Diputación provincial.

Nuestro estimado amigo D. Juan M. Ballester ha sido nombrado Director en esta isla de Tenerife de la importante y popular Sociedad de Seguros mutuos sobre la Vida titulada «La Mutuelle de France et des Colonies», cuyo domicilio Social radica en Lyon.

Sea enborabuena.

De la Península ha regresado el aprobechado estudiante D. Juan Pozuelo.

Bienvenido.

En las oficinas de la Sección Administrativa de primera enseñanza se está procediendo al pago de los haberes a los jubilados del Magisterio, en las pensiones correspondientes al 4º trimestre del año último.

Al mismo tiempo se recuerda a dichos señores la necesidad en que se encuentran en el mes de la fecha de pasar la revista de presencia, ante los señores Alcaldes, y de presentarse nuevos poderes administrativos.

Telegramas

(DE LA AGENCIA ALMODOBAR)

ASUNTOS CANARIOS

Madrid, 10 15'5.

La exportación

Los representantes canarios continúan preocupándose de la solución que ha de darse a la crisis económica porque atraviesan esas islas.

Hoy han hecho nuevas gestiones para asegurar definitivamente la exportación de los frntos.

Los representantes de Canarias, se encuentran favorablemente impresionados de sus gestiones.

PENINSULA

Madrid, 10 16'45.

Con el rey

El Presidente del Consejo asistió hoy a palacio, despidiéndose con D. Alfonso.

Visitas

En la Presidencia ha recibido hoy numerosas visitas el conde de Romanones.

Entre ellas figura la del general Ochando.

Resultado

Como resultado de la visita del general Ochando al conde de Romanones, se dice que éste lo ha propuesto para el cargo de Gobernador civil de Barcelona.

Consejo

El conde de Romanones ha anunciado a los periodistas que a las 6 de la tarde se celebrará un Consejo de ministros.

De la crisis

Uno de los periodistas preguntó al conde si estaba seguro de que hasta la reapertura de las Cortes no habría crisis.

Las cosas del conde

Romanones contestó que así como se han pasado trece meses sin crisis, pasarán otros trece sin haberla.

Precisamente—añadió Romanones—ayer era martes y cumplieran trece meses de la estancia en el poder del gobierno liberal.

Terminó manifestando el conde de Romanones que planteó la crisis deseando que saliera mal, pero le resultó todo lo contrario.

Programa ministerial

El ministro de la Goberna-

ción señor Ruiz Jiménez, negó al salir del Gonsejo que se hubiese acordado el programa del Gobierno.

Añadió que éste ya lo tiene extenso y definido.

Dijo también que cada ministro se limitará a razonar la prelación de sus respectivos proyectos.

Los sociales

Refiriéndose al Ministerio de Gobernación, el señor Ruiz Jiménez ha dicho que es preciso se discutan enseguida los proyectos sociales reclamados por el partido socialista, especialmente los de trabajos nocturno en las panaderías, jornadas del trabajo e industrias textiles.

Ampliamiento

Los representantes catalanes han anunciado que el proyecto de ley sobre industrias textiles, lo discutirán ampliamente en el Senado, aunque sin hacer obstrucción.

Añaden que es conveniente que conste en dicho proyecto, calcado, el informe del Institu de Reformas Sociales.

Los obreros

Terminó manifestando el señor Ruiz Jiménez, que el Gobierno ha seguido y seguirá con interés todas las cuestiones que afecten a los obreros.

El submarino Peral

Madrid, 10 21'30.

Se han recibido noticias de Nueva York, relacionada con las pruebas del submarino «Peral», construido en aquellos astilleros.

Dicen esos informes que las primeras pruebas de nivelación que se efectuaron, resultaron dificultosas; pero que las segundas han dado un resultado excelente.

Añaden estas noticias que probablemente el 20 del actual, emprenderá el submarino «Peral», su viaje a España.

El presupuesto extraordinario

Al entrar en el Consejo de ministros celebrado hoy, el ministro de Fomento fué abordado por los periodistas.

Refiriéndose a un sueldo publicado, por «El Liberal», dijo que concederha improcedente aplazar la discusión

Información municipal

La sesión de ayer.

Comienza a las 4 y media de la tarde. Preside el alcalde y asisten 12 concejales.

Prorroga.

Se acuerda prorrogar un mes más el plazo para la adquisición de las cédulas personales, a contar desde el 16 del actual, fecha en que termina el periodo reglamentario.

Cocinas económicas.

El señor Alcalde da cuenta a la Corporación que en el día de hoy saldrá una comisión de señoras con el fin de recaudar fondos para la instalación de las cocinas económicas.

También manifiesta el señor Casariego que D. Nestor de la Torre, en su nombre y en el de varios elementos artísticos de esta Capital, le ha ofrecido su concurso para la celebración de un concierto a beneficio de dichas cocinas económicas.

Con este motivo, se tomó el acuerdo de conceder el Teatro Principal para dicho espectáculo.

El gas.

El señor Bencomo se queja del elevado precio del gas, y dice que deben indagarse las causas que lo motivan, pues en la Península se halla el carbón mineral más caro y el gas más barato.

El pan.

El mismo señor concejal se lamenta de que el pan se vende cada día más pequeño y de peores condiciones.

El Alcalde le contesta diciendo que ha dado ya órdenes oportunas para que se aumente el peso, por haber bajado el precio de las harinas; y que también ha dispuesto que por el veterinario se informe sobre el otro extremo que denuncia el señor Bencomo.

Otros ruegos.

El señor Aroza ruega al Alcalde excite el celo de la guardia municipal, para que se haga más estrecha vigilancia en las inmediaciones de la Institución de Enseñanza, donde se promueven frecuentes escándalos.

También pide el señor Aroza que se analicen los vinos procedentes del interior de la isla, por tener entendido que a muchos de ellos se les ha puesto permanganato de sosa.

Oresupuestos.

Se aprobó la liquidación del presupuesto para 1917, acordando remitirlo a la aprobación del Gobierno civil.

Con motivo de la llegada de la manifestación obrera, y por tener que acompañar a esta al Gobierno civil, se suspende la sesión, para continuarla esta tarde.

De Sociedad

En el vapor «Reina Victoria» embarcará hoy para la Península, desde donde marchará a Francia, nuestro amigo D. Juan González Quesada, a fin de continuar en la Universidad de Grenoble, los estudios de Ingeniero electricista, que venia realizando en Lieja, cuando le sorprendió la guerra.

Sus amistades, de la Peña conocida por el Gansseringhen, le despidieron el martes con una comida en el Hotel Orotava en la que reinó la mayor cordialidad.

Lleve feliz viaje, y que el éxito corone sus estudios.

—Se encuentra entre nosotros el acendrado fabricante catalán D. Rafael Clarasó.

—Anteayer mañana falleció en Barcelona, nuestro estimado amigo D. Santiago García, que hace algún tiempo residía en la capital uatallana.

A su familia, residente en esta Capital, enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

Deportes

Como oportunamente anunciamos, el domingo último se celebró en el campo de los Exploradores, la primera partida de foot ball de las tres concertadas entre los equipos «Numancia» y uno formado por los mejores elementos de los Exploradores.

Esta partida resultó muy interesante saliendo vencedor el «Numancia» por un goals contra cero a su contrario.

Enhorabuena al «Numancia» por su victoria.

Números sueltos del DIARIO DE TENERIFE se encuentran a la venta en la Imprenta de Antonio Herreros Villa de la Orotava.

Bibliografía

¿.....?

Preguntad a vuestras amigas dónde encuentran los figurines, los dibujos y los patrones trazados y cortados que les permiten vestir con elegancia y economía y confeccionar por sí mismas sus trajes y ropa blanca; quien resuelve todas las dudas que se les ocurren respecto a usos y costumbres sociales, higiene y educación; quien les presta gratuitamente el servicio de adquirir en Madrid la multitud de artículos que no encuentran en la localidad donde residen; cuáles son las novelas cuya lectura permiten a sus hijas las madres más escrupulosas, y os contestarán que todo eso lo encuentran reunido en «La Moda Elegante», y que la suscripción a esta Revista, la más antigua de España y la más completa que se publica en Europa, representa en toda casa bien ordenada una notable y positiva economía.

Pídanse prospectos y números de muestra, gratis, de «La Moda Elegante» a la Administración de esta Revista, Preciados, 46; apartado 45 Madrid.

Suscripciones a este Diario se admiten en el Puerto de la Cruz en la librería de Vicente Cartaya, también se venden diariamente en dicha librería números sueltos.

EL PUERTO

Movimiento de buques

Ayer, 9, entraron los siguientes vapores: 25—Reina Victoria, español; correo español; procedente de Barcelona y escalas; dejó y tomó pasajeros y correspondencia; se provió de víveres y agua y salió para Montevideo y Buenos Aires, despachó por los Sres: Vinua e hijos de D. Juan La Ro. h.

24—Mariposa, español; del Puerto de la Cruz, en lastre; consignado a los Sres. Fyffes.

Ayer entraron los pailebots Evarista, y Lella, de la mar, con pescado; y Gaspar, de Canaria, con carga general.

Ayer, 10, entraron los siguientes vapores: 25—Fuerteventura, español; procedente de Canaria; dejó y tomó pasajeros y correspondencia y salió para Santa Cruz de la Palma, despachó por la compañía de vapores correos interinsulares—26—Carmen, español, de Absna, dejó pasajero, y cargó frutas; consignado a las S. es. Hamilton y Ca. 27—Reina Victoria, correo español; de Canaria; dejó y tomó pasajeros, correspondencia y carga y salió para Cádiz, despachado por el Sr. Don J. A. Braje.

Ayer entraron los pailebots Aurora, de Canaria, con carga general; San José, de Absna, con frutas; y Felicia, de la mar con pescado.

Cura segura y pronto de la

Anemia y Clorosis

se curan rápidamente con el

LICOR BARRADE

Es el mejor de los ferruginosos. Se emplea hace más de treinta años en los hospitales y en prescrito por todos los médicos. Depósito en todas las farmacias, Gollin y Compañía, París.

Fume Vd. siempre cigarrillos

«Flor Isleña».

Son elaborados con los mejores materiales.

«Figaro» de la «Flor Isleña», elaborado a mano, no tiene rival Alfonso XIII 54.

del presupuesto extraordinario.

El ministro de Instrucción Pública, señor Burell contestó al señor Gasset irónicamente.

Comentarios

La disparidad de criterio de los expresados ministros, ha dado margen a grandes comentarios.

Reforma

El Instituto de Reformas Sociales se ocupa de la rápida reforma del reglamento aprobado por un real decreto de Agosto último, relacionado con los obreros ferroviarios, con el fin de evitar que se reproduzcan las huelgas.

Los proyectos

El conde de Romanones ha dicho que en el consejo de ministros celebrado esta tarde habíase cambiado impresiones sobre el orden de prelación de los proyectos que tiene el Gobierno.

Añadió que nada se acordó en concreto porque precisa consultar el plan acordado por las diversas minorías parlamentarias sobre este asunto.

¿Hay unanimidad?

Está siendo objeto de animados comentarios el hecho de que el conde de Romanones y todos los ministros que asistieron al Consejo, se esforzaran en decir que había existido completa unanimidad de criterio.

De viaje

Para Barcelona ha marchado el Presidente del Senado señor García Prieto.

Conferencia

El Embajador de Rusia en esta corte ha conferenciado hoy con D. Alfonso.

Cacería

La anunciada cacería regia comenzará el día 14 del actual.

Provincias

Madrid, 10-23'15.

Temporales

Se reciben noticias de haberse desencadenado fuertes temporales de nuevo en Pamplona, Victoria y Burgos.

Con este motivo el servicio de trenes hácese con gran retraso.

Varios pueblos se encuentran completamente aislados.

Cierre oficial del día 10.

Bonda perpetua 4 p interior a	75'70
Amortizable 5 p	98'00
Acciones del Banco de España	460'00
d. de la Comp. Arrendataría de Tabacos	282'00

CAMBIOS

"Londres" (cheque) 22'36 ptas. por Libra

"París" (cheque) 4'80'60 por 100

De la guerra

Madrid, 23'15.

La autonomía de Polonia

De Berna telegrafían que la concesión de la autonomía a Polonia no indujo, como se esperaba, al pueblo polaco en favor de los imperios centrales.

Añaden estas noticias que en toda la región polaca se advierte una manifiesta hostilidad de las masas rurales hacia los imperios centrales.

Más contestaciones

Se reciben noticias de Roma que dicen que la Secretaría de Estado del Vaticano se halla redactando las contestaciones que han de darse a las proposiciones hechas por el canciller alemán y el Presidente Wilson.

«Lo mismo aquí que allá»...

Añaden los informes llegados de Roma que aseguran que la nota Pontifical, aunque contiene fervientes contestaciones que han de darse a las proposiciones hechas por el canciller alemán y el Presidente Wilson.

Oraciones

De Salónica comunican que el Arzobispo de Atenas ha telegrafiado a las autoridades eclesiásticas preguntándoles si continúan las ora-

ciones que se vienen celebrando por el rey Constantino.

Contestación

El Obispo Adamiriol ha contestado declarando responsables de los males que sufre la nación, a la política seguida por los gobernantes que vendieron a los extranjeros los ideales de raza.

El citado obispo advierte en su contestación, que cesen las oraciones por el rey y familia real.

Incendios

De Adsterdam telegrafían que el Gobierno alemán hállase preocupado con los frecuentes incendios intencionados. En tres meses han sido destruidos 2 zeppelines y 21 aeroplanos en los cobertizos de Kiel.

DE LA AGENCIA REUTER

Gibraltar, 10-12'05 a. m.

Radiograma oficial alemán

Los rusos atacaron fuertemente al Oeste de la carretera Riga-Mitau habiendo extendido las ventajas obtenidas el cinco de Enero, en el río Aa.

Hicimos retroceder al enemigo entre Putna y el Valle Oituz. Arrojamus a los rusos humanos de las posiciones fortificadas en las montañas hacia Odobesti-Putna. Asaltamos la posición de Miloova y rompimos la segunda línea enemiga entre Focsani Janestea. Cruzamos la carretera Focsani Balotest, habiendo capturado Focsani. Tomamos 3.910 prisioneros y tres cañones. Grandes nevadas. Los rusos volvieron a capturar Clondisland. Al Norte de Illuct una tentativa contra la margen Oeste del Dvina fracasó. El enemigo está defendiendo tenazmente los Valles de Bereczk en las montañas que conducen a las llanuras de la Moldavia. Paso a paso avanzamos. Asaltamos las posiciones a ambos lados de los Valles Casinu Susitu, habiendo llegado hasta el sector de Putna. El enemigo se halla ahora en una nueva posición en la margen opuesta. Rechazamos a los rusos a la línea Grangeni Nenesi habiendo asaltado Garleaska. Las capturas de ayer ascienden ahora a 99 oficiales 5.400 hombres y cañones.

Radiograma oficial italiano

Vigoroso combate de artillería a lo largo de todo el frente. Un aeroplano voló sobre Trieste arrojando doscientos kilogramos de explosivos sobre la estación de Nabresina en la región Monte Guerecto.

Radiograma oficial ruso

Capturamos la villa al Noroeste del pantano de Tirul y trincheras al Sudoeste del lago Babit haciendo desde el día cinco de Enero, ochocientos prisioneros. Rechazamos fieros contra ataques. Nuestras tropas demuestran una resistencia a toda prueba y una bravura inmensa. Arrojamus hacia atrás a las columnas al Sur de Krovo. A continuación de un bombardeo enemigo y tres olas de gases el enemigo hizo retroceder a los rumanos al Noroeste de Focsani hasta la llegada de nuestras reservas. Los ataques enemigos en el Sereth han sido completamente infructuosos. Destrozamos la ofensiva enemiga al Oeste de Riga capturando una isla al Oeste del Dvina y Norte de Dwinsk y tomando siete ametralladoras y cuatro morteros de trincheras.

Rechazamos los ataques al Sur del río Oituz. Los rumanos retrocedieron seis verstas al Oeste de Nonstar Kachinul sobre el río Kasino. Tomamos una nueva línea de posiciones en los ríos Putna-Sereth.

Ralg

Anoche rechazamos tres tentativas de acercarse al Sudeste de Souches. Bombardamos con éxito al Este de Lesboeufs a ambos lados del Anere y al Este de Neuvechappelle. Los alemanes han bombardeado fuertemente Ypres.

Los alemanes dicen que un submarino alemán hundió el primero de Enero en el Mediterráneo al acorazado francés que iba convoyado «Gaulois», al «Ivernia», transporte británico cargado de tropas y el día tres a un transporte muy cargado y armado que iba convoyado por destroyers de seis mil toneladas.

Madrid

El Gobierno ha presentado la dimisión.

REUTER.

Radiograma de Nauen

Gran Cuartel General alemán.

10 de Enero de 1917

Teatro guerra occidental.

Permitiendo el tiempo una observación clara el cañoneo alcanzó gran violencia en numerosos sitios del frente.

Teatro guerra oriental.

Frente del príncipe Leopoldo de Baviera: En varios sitios hubo intenso duelo de artillería. Fracasaron por completo los nuevos ataques del adversario emprendidos a ambos lados del río Aa, resultando de la misma manera infructuosos los ataques nocturnos realizados por destacamentos de cazadores rusos entre Friedrichstadt y la carretera que conduce de Mitau a Olai. Favorecidos por densos torbellinos de nieve, lograron los rusos recuperar la pequeña isla de Gludon al Norte de Illuct, tomada por nuestras tropas el día 4 de Enero. Hicieron éstas, fracasar los esfuerzos del enemigo de avanzar más hacia la orilla occidental del Duena.

Frente del Archiduque José: Con gran tenacidad defiende el enemigo los valles que saliendo de las montañas de Bereczk conducen a la llanura del Moldavia. A pesar del tiempo desfavorable y de las grandes dificultades ofrecidas por el territorio, en las montañas resquebrajadas, nuestras tropas van rechazando al adversario diariamente paso a paso. También ayer apoderáronse de varias posiciones enemigas, poderosamente fortificadas con alambradas, a ambos lados de los valles de Casinu y de Susita, y mantuvieron en ellas no obstante los desesperados contraataques.

Teatro guerra balcánico

Ejército del Mariscal von Mackensen: Aprovechando sus últimas victorias, las tropas germano-austro-húngaras llegaron en su avance, derrotando a las vanguardias enemigas, hasta el sector del Putna, manteniendo el adversario la orilla de allá en nuevas posiciones.

A ambos lados de Fundeni rechazamos a los rusos hasta la línea de Grangeni-Nanesi y nos apoderamos del pueblo de Garleaska, rechazando luego los contraataques nocturnos del adversario. El bo-

tín mencionado en el parte se ha aumentado en 99 oficiales, 5.400 soldados, 3 cañones y 10 ametralladoras.

Frente macedónico

Ningún acontecimiento de importancia.

Der erste General-Quartiermeister.— LUDENDORFF.

FORCE

Alimento ideal que sin cansar nada al estómago fortifica y sostiene la energía

Que en España era hace unos meses desconocido, se venden hoy más de mil paquetes diarios, convencidos de que el mundo sienta bien.

Resulta indispensable para ancianos, personas débiles y anémicos.

Es la salud y alegría de los niños.

No es una medicina, sino un producto vegetal sin composición química de ninguna clase.

Puede considerarse como el tesoro de la salud.

Pida usted FORCE en todos los ultramarinos, droguerías, farmacias y pastelerías

Ojo por ojo y diente por diente

Así es la moderna máquina de escritura visible «SWIFT». Usted puede verla y examinarla letra por letra y línea por línea y pronto quedará convencido de que es la mejor de todas las construidas hasta el día.

La máquina «SWIFT» es eterna en duración; jamás, ni aun después de treinta años de constante uso, tendrá la más pequeña imperfección, pues está construida para éste efecto y no tiene en todo su fuerte mecanismo ni un solo eje. La máquina «SWIFT» se vende con una garantía de 10 años por que se sabe positivamente que a menos que se quiera romper expresamente, no puede tener ni una pequeña interrupción. La escritura de dicha máquina es clara y tan limpia que se confunde con la litografía. En una palabra: La máquina «SWIFT» es la perfección completa.

Alfonso XIII, 54

En donde pueden verse y examinarse



No hay catarro que se le resista. Cura la tos, bronquitis, asma, y evita la tuberculosis. Toleradísimo por los débiles estómagos. En Farmacias y Droguerías.

Taller mecánico

Gregorio García, Canales, 31

Instalaciones y reparaciones eléctricas, trabajos de mecánica y calefacción. Composición y arreglo de toda clase de motores, magnetos baterías eléctricas para automóviles.

Se confeccionan aparatos de ortopedia y electroterapia. Especialidad en anuncios luminosos eléctricos. Se admiten encargos para el interior de la Isla y fuera de ella. Precio sin competencia.

Gran Sombrerería de Domingo Pérez González
Alfonso XIII, 44.-Santa Cruz de Tenerife

COMPOSTURA DE SOMBREROS DE PANAMA

Se arreglan a pesetas 4'00 cada uno, garantizando la limpieza sin hacer uso de ácidos que atacan el tejido. Se prosinde por completo de ingredientes químicos que usan otros talleres como es la sal de acedera que quita la vida al sombrero en poco tiempo. Las composturas se hacen con buena cinta de seda y badana de piel con rejillo en la orilla para evitar que el sudor llegue al sombrero. También se ponen ventiladores de corcho ó tela como lo desea el cliente. Los sombreros de Panamá nuevos se arreglan y se da forma y medida al precio de pesetas 8'00 con los mismos avios anteriormente indicados. En esta casa hay un buen surtido en sombreros Panama al precio de pesetas 12'00, 15'00, 18'00 20'00 y 25'00 ya terminados sin que el comprador tenga que abonar ningún valor por la cinta y badana como así mismo forro si lo desea. Cuenta esta casa con buenos operarios y receta americana para la limpieza del sombrero Panamá. Ventas al por mayor y al detalle y descuento por compras al contado. Precios reducidos.

LA CASA DE LA PROVINCIA MAS IMPORTANTE EN SU RAMO

Bazar Económico
Imeldo Seris, 57.
Abrirá por las noches los Miércoles y Sábados de 8 á 10. Gran Exposición de Juguetes.
Un solo precio, Pesetas 1'52.

PODER DE LOS NERVIOS

Cuando falte el poder humano para usar la voluntad, conducir la vida, dominar la tiranía del sistema nervioso y cerebro, para preparar el cuerpo a combatir los vicios, etc.

EL CORDIAL de CEREBRINA
del DR. ULRICI

es el indicado a suministrar a la naturaleza los elementos necesarios con que hacer frente a tantas causas que debilitan el sistema nervioso y como consecuencia todo el organismo.

THE ULRICI MEDICINE COMPANY
NEW YORK

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO Ó SEA BAYETA ENCARNADA DEL DR. WINTER

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN los catarros de pecho y bronquitis.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN los dolores de los pulmones.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN reumatismos y dolores del costado.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN los dolores de espalda, riñones y caderas.

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN lumbago, ciática y otros dolores de este género.

¡Cada uno siempre la marca del DR. WINTER! • Mucha calidad con los imitaciones

das frases, pero no abrió los ojos, pues el sueño que sobre ella pesaba tenía apariencias de letargo.

Maria cumplió exactamente cuatro veces la orden del doctor hasta que, a pesar suyo, cayó rendida por el cansancio.

La condesa Altieri acertó en su pronostico. Maria estaba aún muy débil para cumplir su misión de enfermera. La pobre joven procuraba desvanecer los vapores que se iban posesionando de su torturado cerebro, y repetidamente se paso la mano por los párpados sin evitar que por último éstos se cerraran.

Se despertó cuando ovo a su espalda ruido de unas furtivas pisadas, y al ponerse en pie vio que su padre agitaba la botella de la medicina.

Al notar la presencia de Maria, el conde no logro reprimir una exclamacion de disgusto, y su rostro se demudo de tal forma, que causo en la joven impresion de espanto.

El conde se repuso pronto, y dejó sobre la mesa la botella que tenía en la mano.

—¿Estabas aquí, hija mía?—exclamó.—No te había visto.

La voz cariñosa de su padre acallo los temores de Maria.

—Sí, me quedé en una butaca velando a Irene—repuso ésta.—pero soy tan mala enfermera, que me he dormido. ¿ibas tu a dar a Irene la medicina?

—Yo no—contestó el conde confuso, retirándose del lado de la mesa.

—Pues ha pasado la hora. Voy a dársela.

Maria cogió la botella, y disponiase a destaparla, cuando su padre se la arrebató de las manos.

Su hija le miro asombrada.

—¿Por qué me impides cumplir con lo que el medico manda?

El conde pareció despertarse de un largo sueño,

—Sí, la muchacha a que me refiero fué discípula suya, y gracias a él ha conservado la honradez.

—Tal vez me engañe—dijo Maria con juvenil viveza.—pero pienso que se trata de una tal Manetta que, según me dijeron, es huérfana.

—En efecto, me refiero a ella. ¿Sabe usted quién es el padre de esa desventurada muchacha? El mismo que al pretender matar a usted, hirió a Satanella, lord Bonfield.

Maria lanzó un grito.

—¡El, él! Ese hombre está loco, ¿no es cierto?

—Sí—contestó débilmente Enrique, mintiendo a sabiendas.

—¿Y lady Bonfield?

—Murió.

—¿Oh, Dios mío! De manera que Manetta está sola en el mundo?

—Yo le serviré de padre.

—Y yo de hermana—exclamó Maria con infinita ternura.

Enrique se llevó las dos manos de la joven al corazón.

—¿Que Dios la bendiga, Maria! ¡Ah, qué dulce es hacer el bien a medias con usted!

Ella sonrió con lágrimas, en los ojos. Al cabo de un rato volvieron a la casa con intención de visitar a Satanella; pero a tes de entrar en la alcoba se adelantó a su encuentro la condesa Altieri.

—Satanella duerme y no conviene molestarla—dijo calladamente.

—Esta noche, mamá, la velaré yo—exclamó Maria.

—No—contestó dulcemente la condesa;—aun te falta completar tu curación.

—Te aseguro, mamá, que me encuentro muy bien.

—Yo la velaré; es mi deber—agregó Enrique.—Irene es para mi una hija.

—Una hija no permitiría que su padre, débil y es-

